

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n°18

Mardi 3 avril 2018

Nombre de personnes présentes : 10

THEMES PROPOSES :

- Mieux vaut une tête bien faite qu'une tête bien pleine (Montaigne)
- Le langage trahit-il la pensée ?

Thème retenu :

- **Le langage trahit-il la pensée ?**

Points principaux évoqués :

- langage = parole, moyen de communication
- pensée : humaine
- trahir : par rapport à soi-même, connotation négative
- pensée = silence, langage = bruit
- pensée : construction qu'il faut structurer
- le langage peut trahir parce qu'il n'arrive pas à refléter la pensée
- le langage peut trahir la pensée volontairement, ou involontairement
- langages différents : celui des enfants, des ados, des sourds-muets
- essayer d'exprimer sa pensée avec les mots qui conviennent, trouver les mots justes, apanage des philosophes (on peut parler alors de La Pensée)
- le langage ne peut être reçu que par un interlocuteur possédant la même langue et le même vocabulaire, références communes
- Cf : au commencement était le Verbe (évangile selon St Jean), mot traduit de différentes façons selon les textes sacrés
- notre monde a été construit, pour une grande part, grâce au langage
- le lapsus qui échappe à l'individu peut traduire le fin fond de sa pensée (Freud)
- le langage est le chemin qui habille la pensée
- le langage s'appuie sur des références
- le langage matérialise la pensée, emploi de métaphores possible
- il est souvent difficile d'exprimer avec des mots ses émotions, le regard peut aussi se substituer à la parole (Britannicus)
- la pensée peut être influencée et modifiée par un apport extérieur
- la pensée possède plusieurs couleurs
- Cf. citation de Alan Greenspan, économiste américain, Président de la Banque Centrale de 1987 à 2006 : « Si vous m'avez compris, c'est que je me suis mal exprimé ».